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Ao vigésimo segundo dia do mês de março do ano de dois mil e vinte e dois às quatorze horas e trinta minutos, foi realizada via
plataforma digital google meet conforme determina o artigo 1º da Portaria Nº 1321/2020/REITORIA/UFPA de 11 de maio de 2020,
a Reunião Ordinária do Conselho da Faculdade de Ciências Sociais do Instituto de Filosofia e Ciências Humanas da Universidade
Federal do Pará. A reunião foi presidida pela Diretora da FACS Professora Izabela da Silva Jatene. Presentes os conselheiros e as

: Barbara Lou da Costa Veloso Dias, Diogo Menezes Costa, Edila Arnaud Ferreira Moura, Edir Veiga Siqueira, Ednaconselheiras
Ferreira Alencar, Eleanor Gomes da Silva Palhano, Eugenia Rosa Cabral, Fabiano de Souza Gontijo, Fernanda Valli Nummer,
Flávio Leonel Abreu da Silveira, Gustavo César de Macedo Ribeiro, Izabela da Silva Jatene, Juan Lorenzo Bardalez Hoyos, Karl
Henkel, Leonardo Ribeiro da Cruz, Lucas Toshiaki Archangelo Okado, Luisa Maria Silva Dantas, Mônica Prates Conrado, Murilo
de Oliveira Junqueira, Nelissa Peralta Bezerra, Patrícia da Silva Santos, Pedro José Tótora da Glória, Rayza Sarmento, Renata de
Godoy, Rodrigo Correa Diniz Peixoto, Rodrigo Dolandeli dos Santos e Telma Amaral Gonçalves. : Representantes discentes Não

.  Bruno de Castro Rubiatti, Daiana Travassos Alves, Denise Machado Cardoso, Heribert Schmitz,houve Ausências justificadas:
João Simões Cardoso Filho, Julia Otero dos Santos, Luis Fernando Cardoso e Cardoso, Maria da Graça de Moraes Bittencourt
Campagnolo, Maria Dolores Lima da Silva, Marilu Márcia Campelo, Marise Rocha Morbach, Michele Escoura Bueno e Osvaldo
Rosa Valente e Tânia Guimarães Ribeiro. : Andréa Bittencourt Pires Chaves, Beatriz de AlmeidaAusências não justificadas
Matos, Carlos Augusto da Silva Souza, Daniel Chaves de Brito, Jaime Luiz Cunha de Souza, João Carlos da Silva Santiago,
Katiane Silva, Marcela Andrade, Marly Gonçalves da Silva, Mauro Vianna Barreto, Nezilda Jacira Lourinho de Campos e
Raimundo Jorge Nascimento de Jesus. Constatada a existência de número legal, a Senhora Presidente iniciou a reunião
determinando o tempo de fala em três minutos para cada membro presente do conselho e prosseguiu a reunião como segue a pauta: 

A senhora presidente submeteu aos demais1- APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 15/02/2022. 
membros deste Conselho a Ata para aprovação, e os conselheiros presentes a aprovaram em comum acordo  . 2-
COMUNICAÇÕES. A senhora presidente reforçou a todos que algumas turmas estão com número abaixo do permitido. Além
disso, houve alguns problemas nas matrículas dos calouros que estão sendo efetuadas pelo CIAC, e aos poucos estão ingressando
novos alunos. Ademais, algumas turmas terão que ser reajustadas. Comunicou ainda que os concursos já estão em andamento e

Dando seguimento a senhora presidente do conselho pediu aos professores que evitem que alunos nãoagradeceu a todos. 
matriculados permaneçam na turma, para evitar que ocorram problemas no final do período. Em seguida a professora Fernanda
Valli Nummer comunicou que a Comissão de Progressão Funcional orientou que é fundamental o preenchimento da tabela de
pontuação, pois na última reunião foi decidido que essa tabela precisa ser preenchida pelos docentes além dos outros procedimentos
que já são feitos. A referida docente comunicou que a faculdade tem que parar para analisar e discutir sobre a Linguagem neutra,
pois há alunos que querem utilizar essa linguagem nos Trabalhos de Conclusão de Curso-TCC, a professora em particular tem uma
aluna que quer utilizar essa linguagem, mas já foi explicado que a legislação é as normas da Associação Brasileira de Normas
Técnicas- ABNT que não prevê a Linguagem neutra. Ressalvou que é algo complexo e importante tema a ser discutido. Em seguida

Murilo de Oliveira Junqueira fez uma comunicação sobre a Escola Amazônica de Formação Metodológica queo professor 
aconteceu no período de 07 a 10 de março, projeto este que tinha sido aprovado na última reunião do conselho. Comunicou que o
projeto ofereceu cinco cursos focados na Introdução a Ciência Política e que no meio do ano haverá outra sessão com cursos
focados em Metodologia de todas as áreas das Ciências Sociais. O projeto houve uma boa recepção dos alunos, tiveram mais de
trezentas inscrições e aproximadamente cento e quarenta alunos individuais que foram selecionados para os cursos, e ao final cerca
de oitenta alunos finalizaram os cursos e vão receber o certificado. De modo geral o projeto foi bem-sucedido e o professor
agradeceu o apoio institucional. A senhora presidente comunicou ainda que a faculdade de Ciências Sociais recebeu três alunos no
projeto de intercâmbio pela PROINTER, onde o professor Pedro José Tótora da Glória e professora Denise Machado Cardoso são
os responsáveis por essas alunas que vieram do Tennessee.  . A senhora presidente propôs que na próxima3- PROPOSIÇÕES
reunião seja colocado como ponto de pauta a discussão sobre a Linguagem neutra, pois é preciso tempo para discutir sobre o tema,
e fazer pesquisas para obter uma base, uma prerrogativa jurídica sobre o tema. 4-ORDENS DO DIA. 4.1- NDE NÚCLEO
DOCENTE ESTRUTURANTE, NOVOS INTEGRANTES PARA APROVAÇÃO DO CONSELHO, SUBSTITUIÇÃO DOS
DOCENTES BRUNO CASTRO RUBIATTI, PATRICIA DA SILVA SANTOS E NELISSA PERALTA BEZERRA, PELAS
DOCENTES EDILA MOURA, EUGÊNIA CABRAL E MARISE MORBACH, ASSUME A PRESIDÊNCIA DO NDE A
PROFESSORA IZABELA JATENE. A senhora presidente informou a nova composição do Núcleo Docente Estruturante-NDE
como presidente Izabela da Silva Jatene e os demais membros Edila Arnaud Ferreira Moura, Eleanor Gomes da Silva Palhanos,



Eugênia Rosa Cabral, Katiane Silva, Marise Rocha Morbach, Michele Escoura Bueno, Murilo de Oliveira Junqueira e Leonardo
DandoRibeiro da Cruz. Informou ainda a saída da professora Luisa Maria Silva Dantas da composição anterior do NDE. 

seguimento, a senhora presidente submeteu aos demais membros deste Conselho a aprovação, que posteriormente foi aprovado
pelos conselheiros presentes. 4.2. APROVAÇÃO DO RELATÓRIO FINAL DO PROJETO DE PESQUISA ´´A CIDADE DE
BELÉM (PA) E SEUS QUATROCENTOS ANOS, ENTRE O MITO E A HISTÓRIA. OLHARES DIVERSOS SOBRE AS
TRANSFORMAÇÕES DAS PAISAGENS BELENENSES: DA SIMBÓLICA DAS IMAGENS ÀS DINÂMICAS
CIVILIZACIONAIS DO ESPAÇO TEMPO NA AMAZÔNIA´´, INTERESSADO (A): PROF. DR. FLÁVIO LEONEL

 A relatora informou que seu parecerABREU DA SILVEIRA. RELATOR (A): PROFA DRA. EDNA FERREIRA ALENCAR.
que se refere ao Relatório Final do Projeto de Pesquisa "A cidade de Belém (PA) e seus quatrocentos anos, entre o mito e a história.
Olhares diversos sobre as transformações das paisagens belenenses: da simbólica das imagens às dinâmicas civilizacionais do
espaço-tempo na Amazônia" apresentado pelo Prof. Dr. Flavio Leonel Abreu da Silveira, referente ao período 01/07/2020 a 28/02
/2022. A relatora destacou que o projeto de pesquisa se propõe a refletir sobre a transformação das paisagens urbanas da cidade de
Belém tomando como marco temporal seus 401 anos de existência, espaço-tempo caracterizado por processos complexos de
transformação e de "transculturação" das paisagens, termo usado pelo autor, associados a agencias humanas e não humanas.
Destacou que a pesquisa procurou "discutir as relações entre memórias, imaginários e paisagens na (re)configuração urbana de
Belém" a partir do campo da Antropologia Urbana. Ademais, destacou que a abordagem teórica e metodológica proposta conduziu
a reflexões críticas sobre o que ele denomina de "uma Ecoantropologia Urbana", portanto, ampliando os campos de possibilidades
teórico metodológico sobre situações/processos de "interações humanas-não humanas" e considerando "os processos de
transculturação ao longo do tempo para a cidade de Belém". Além disso, destacou que com esta pesquisa o professor Flavio Leonel
deu continuidade e aprofundou os estudos sobre o mundo urbano contemporâneo de Belém ao longo de 10 anos, sobre as relações /
interações entre humanos e não-humanos vivos, especialmente os animais, no espaço da cidade de Belém, desenvolvidos em
projetos seus e de alunos de mestrado, doutorado, em pesquisas desenvolvidas por estudantes de graduação como bolsistas PIBIC e
elaboração de TCC. Portanto, os resultados do projeto relacionado ao presente relatório é um avanço na abordagem sobre o tema
trabalhado, na metodologia utilizada e uma continuidade nas contribuições do professor Flavio Leonel. A relatora considerou
relevante a contribuição dos resultados apresentados para ampliação do conhecimento sobre a temática das interações humanos e
não humanos e das transformações de paisagens em contexto urbano; a inserção do professor em várias redes de colaboração
interdisciplinar e interinstitucional relacionadas aos temas de suas pesquisas; considerando sua participação nos processos de
formação acadêmica dos estudantes de graduação e pós-graduação, bem como na consolidação da pesquisa e ensino no Programa
de Pós Graduação em Sociologia e Antropologia (PPGSA) da UFPA. Por fim, a senhora relatora foi de parecer favorável ao
relatório final do projeto. Dando seguimento, a senhora presidente submeteu aos demais membros deste Conselho a aprovação do
parecer, que posteriormente foi aprovado pelos conselheiros presentes.  4.3- APROVAÇÃO DO PROJETO DE PESQUISA "AS
PAISAGENS CITADINAS NA/DA PORÇÃO NORTE DA CAPITAL PARAENSE E SEUS DILEMAS
SOCIOAMBIENTAIS: OS DISTRITOS DE ICOARACI (DAICO) E DE OUTEIRO (DOUT) COMO ECOSSISTEMAS
URBANOS-MAIS-DO-QUE-HUMANOS NA REGIÃO METROPOLITANA DE BELÉM (RMB)" COM ALOCAÇÃO DE
20H. INTERESSADO (A): PROF. DR. FLÁVIO LEONEL ABREU DA SILVEIRA; RELATOR (A): PROFA DRA. EDNA

A relatora informou que seu parecer se refere ao Projeto de Pesquisa: "As paisagens citadinas na/daFERREIRA ALENCAR  .
porção norte da capital paraense e seus dilemas socioambientais: os distritos de Icoaraci (DAICO) e de Outeiro (DOUT) como
ecossistemas urbanos-mais-do-que-humanos na Região Metropolitana de Belém (RMB)" apresentado pelo Prof. Dr. Flavio Leonel
Abreu da Silveira, solicitando alocação de carga horária de 20h de pesquisa, durante o período de 01 de março de 2022 a 28 de
fevereiro de 2026. Destacou que o projeto de pesquisa do docente é um desdobramento de estudos anteriores que tem realizado na
/da cidade de Belém ao longo de 16 anos que lhes permitiram ampliar e amadurecer reflexões teórico-conceituais e metodológicas,
ancorado no campo da Antropologia Urbana. Os estudos visam compreender as dinâmicas de transformação das paisagens urbanas
de Belém ao longo do tempo, vistas enquanto processos de reconfiguração dos espaços vividos e praticados pelos coletivos
humanos e não-humanos vivos. Destacou que o presente projeto é voltado para os processos de transformações das paisagens
urbanas nos distritos de Icoaraci (bairro do Cruzeiro) e Outeiro, vistos a partir do olhar de antigos moradores que serão incentivados
a refletirem sobre suas práticas e modos de vida (tradicionais ou não) enquanto habitantes desses espaços urbanos; construir
diálogos, identificar seus itinerários urbanos, conhecer suas percepções sobre as características desses espaços e as características
que utilizam para atribuir especificidades aos locais onde a biodiversidade está ameaçada de extinção pelo avanço da cidade. Nesse
sentido, o projeto busca refletir sobre o que o professor chama de "dilemas da urbanização (e sua expansão) no que se refere ao
tensionamento/degradação/conservação/manutenção dos ecossistemas urbanos-mais do- que-humanos em relação à saúde
ambiental... da e na urbe amazônica. Por fim, considerando que o referido projeto foi contemplado com Bolsa de Produtividade em
Pesquisa (PQ, Nível D1) de longa duração, pelo Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), com
vigência de 01 março de 2022 a 28 fevereiro de 2026, considerando o Art. 15. da RESOLUÇÃO N. 4.918, DE 25 DE ABRIL DE
2017 - CONSEP, em seu Parágrafo único onde afirma que Ficará dispensado da avaliação de mérito o projeto de ensino, de
pesquisa ou de extensão aprovado previamente por agência de fomento; considerando a relevância da proposta teórico-conceitual
do projeto de pesquisa, a importância do projeto para a Faculdade de Ciências Sociais, para o Instituto de Filosofia e Ciências
Humanas (IFCH) e para a consolidação da pesquisa e ensino no Programa de Pós-Graduação em Sociologia e Antropologia da
UFPA, a senhora relatora foi de parecer favorável ao relatório final do projeto. Dando seguimento, a senhora presidente submeteu
aos demais membros deste Conselho a aprovação do parecer, que posteriormente foi aprovado pelos conselheiros presentes. 4.4-
APROVAÇÃO DO RELATÓRIO FINAL DO PROJETO DE PESQUISA ´´O PAPEL DAS MULHERES PESCADORAS
NA GOVERNANÇA E NA GESTÃO DO BAIXO RIO JAPURÁ, RESERVA DE DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL
AMANÃ, AMAZONAS´´, INTERESSADO (A): PROFA. DRA. EDNA FERREIRA ALENCAR. RELATOR (A): PROFA
DRA. FERNANDA VALLI NUMMER. A relatora informou que seu parecer se trata do Relatório Final do Projeto de Pesquisa "O
papel das mulheres pescadoras na governança da pesca e na gestão de recursos pesqueiros na região do rio Japurá, Reserva de
Desenvolvimento Sustentável Amanã, Amazonas" coordenado pela professora doutora Edna Ferreira Alencar durante o período de
janeiro de 2018 a dezembro de 2021. O projeto de pesquisa foi aprovado em Portaria do IFCH N° 20/2018 e renovado em Portaria
do IFCH de 023/2020 e Portaria 334/2021. Destacou os principais objetivos da pesquisa. Os resultados dos objetivos são
apresentados no relatório e a pesquisadora destacou em seu relatório que a pandemia do coronavírus impactou significativamente as
viagens de campo, tendo em vista que "no mês de março de 2020 o governo do Estado do Amazonas baixou vários decretos visando
restringir a circulação do vírus, dentre os quais está o decreto que proibiu o ingresso de não moradores para desenvolver atividades
como pesquisa cientifica, turismo, exploração extrativista dentre outras, nas unidades de conservação do estado do Amazonas,



dentre as quais estão a RDS Mamirauá e a RDS Amanã, locus desta pesquisa". Mesmo com as limitações para o trabalho de campo
as pesquisadoras readaptaram suas técnicas de coleta de dados atingindo resultados importantes para o avanço do conhecimento
sobre o papel das mulheres na governança da pesca e seus recursos mapeando a situação atual e propondo frentes para o
empoderamento feminino na participação da gestão da pesca. Destacou ainda que a produção da pesquisa envolve 4 artigos
completos publicados em periódicos; 3 capítulos de livro; organização de 2 dossiês; 2 coordenações de eventos internacionais; 6
apresentações de trabalho, 2 palestras; 4 divulgações de resultados na mídia, 1 curso de curta duração, 1 orientação de TCC, 1
orientação de bolsista PIBIC/AF/UFP, além de uma disciplina de Tópicos Especiais na Graduação e apoio externo do Instituto de
Desenvolvimento Sustentável Mamirauá (IDSM). A criação do Prêmio Edna Alencar é, desde 2017, um exemplo da repercussão
das pesquisas desenvolvidas pela professora junto aos grupos de manejadores com a utilização de uma abordagem de gênero e

Por fim, a senhora relatora foidemonstra a potência do engajamento entre o fazer antropológico e prática política do pesquisador. 
de parecer favorável ao relatório final do projeto. Dando seguimento, a senhora presidente submeteu aos demais membros deste
Conselho a aprovação do parecer, que posteriormente foi aprovado pelos conselheiros presentes. 4.5- SOLICITAÇÃO DE
ALOCAÇÃO DE CARGA HORÁRIA DE 20H PARA O DESENVOLVIMENTO DO PROJETO DE PESQUISA EM
ANDAMENTO COM TÍTULO ´´IMPACTOS DOS PROJETOS DE MANEJO DE RECURSOS PESQUEIROS NA
GERAÇÃO DE RENDA, SEGURANÇA ALIMENTAR E EQUIDADE DE GÊNERO NA PESCA ARTESANAL DA
REGIÃO DO MÉDIO SOLIMÕES, AMAZONAS´´, INTERESSADO (A): PROFA. DRA. EDNA FERREIRA ALENCAR.
RELATOR (A): PROFA DRA. FERNANDA VALLI NUMMER. A relatora informou que seu parecer se trata da solicitação de
carga horária de 20 horas para o projeto de pesquisa "Impactos dos projetos de manejo de recursos pesqueiros na geração de renda,
segurança alimentar e equidade de gênero na pesca artesanal da região do Médio Solimões, Amazonas", coordenado pela professora
doutora Edna Ferreira Alencar durante o período de janeiro de 2022 a fevereiro de 2024. A relatora destacou o projeto de pesquisa
tem como objetivo dar continuidade aos estudos da professora sobre "o papel das pescadoras na gestão e governança da pesca e as
relações de gênero em projetos de manejo de pirarucus (Arapaima gigas) realizados por pescadoras e pescadores artesanais
residentes em comunidades das RDS Mamirauá e Amanã". Destacou que o cronograma está previsto para a realização de todas as
etapas da pesquisa em 36 meses, de março de 2021 a fevereiro de 2024, sendo que no ano de 2021 o projeto foi aprovado pela
PORTARIA Nº 334 / 2021 - IFCH. O projeto foi submetido a Edital do CNPq (Chamada CNPq N° 09/2020 - Bolsas de
Produtividade em Pesquisa - PQ) e foi aprovado com a concessão de uma bolsa de Produtividade em Pesquisa - PQ Nível 2.
Ademais, destacou que de acordo com a RESOLUÇÃO Nº 4.918, DE 25 DE ABRIL DE 2017 do CONSEPE e com a
RESOLUÇÃO Nº 01, DE 30 DE OUTUBRO DE 2017 do IFCH, que confirma a primeira citada, em Parágrafo único do Art. 15.
"Ficará dispensado da avaliação de mérito o projeto de ensino, de pesquisa ou de extensão aprovado previamente por agência de

a senhora relatora foi de parecer favorável a concessão da carga horária de 20h. Dando seguimento, a senhorafomento". Por fim, 
presidente submeteu aos demais membros deste Conselho a aprovação do parecer, que posteriormente foi aprovado pelos
conselheiros presentes. Tendo a Senhora Presidente encerrou à reunião e para constar lavrou a 5- O QUE OCORRER. Não houve. 
presente Ata que depois de lida e submetida à aprovação, será subscrita e assinada pelos membros do Conselho da Faculdade de
Ciências Sociais. Belém, vinte e quatro de março de dois mil e vinte e dois.
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IFCH (11.38)

Matrícula: ###870#1

(Assinado digitalmente em 10/04/2022 21:08)
TELMA AMARAL GONCALVES
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###526#6
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